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EDITO 

Si Dieu est bon et s’il ne change jamais 

son attitude ni ne nous délaisse jamais, 
alors, quelles que soient les difficultés – si 
le monde tel que nous le voyons est 
tellement loin de la justice, de la paix, de la 
solidarité et de la compassion – pour les 
croyants ce n’est pas une situation 
définitive. Dans notre foi en Dieu, nous 
puisons l’attente d’un monde selon la 
volonté de Dieu ou, autrement dit, selon 
son amour. 
Vivre dans l’espérance ne signifie pas 
alors une vie dans les nuages, le rêve d’un 
monde meilleur. L’espérance n’est pas 
une simple projection de ce que nous 
voudrions être ou faire. Elle nous porte à 
voir les semences de ce monde nouveau 
déjà présentes aujourd’hui, là où nous 
sommes, à cause de l’identité de notre 
Dieu, à cause de la vie, de la mort et de la 
résurrection de Jésus le Christ. Cette 
espérance est en plus une source 
d’énergie pour vivre autrement, pour ne 
pas suivre les valeurs d’une société 
fondée surtout sur le désir de possession 
et de compétition. 
Espérer, c’est d’abord découvrir aux 
profondeurs de notre quotidien une Vie qui 
va de l’avant et que rien ne peut arrêter. 
En nous lançant dans cette Vie, nous 
sommes conduits à poser, ici et 
maintenant, au milieu des aléas de notre 
existence en famille, en communauté et en 
société, des signes d’un autre avenir, des 
semences d’un monde renouvelé qui, le 
moment venu, porteront leur fruit. 

Il me semble que ce sont là ces signes 
d’espérance visibles et lisibles tout au long 
des pages de ce T-o-Fil, comme autant de 
reflets de ce que nous vivons ensemble au 
Christ-Roi, au fil de la vie communautaire : 
une communauté vivante, faite d’échanges 
et de dialogue, de projets et d’actions ; 
une communauté qui partage un même 
pain ; une communauté qui, 
inlassablement, relit l’Écriture et s’en 
nourrit. Il y a là, c’est vrai, quelque chose à 
voir : la communauté elle-même. 
 
Pour les premiers chrétiens, le signe le 
plus clair d’un monde nouveau était 
justement l’existence de communautés 
composées de gens d’origines et de 
langues diverses. À cause du Christ, ces 
petites communautés surgissaient partout 
dans le monde méditerranéen. Dépassant 
ce qui aurait dû les tenir loin les uns des 
autres, ces hommes et femmes vivaient 
comme des amis dans le Seigneur, 
comme la famille de Dieu, priant ensemble 
et partageant leurs biens selon les besoins 
de chacun (Ac 2,42). Ils s’efforçaient 
d’avoir « un même amour, une seule âme, 
un seul sentiment » (Ph 2,2). Ainsi ils 
brillaient dans le monde comme des foyers 
de lumière (Ph 2,15).  
 
Que les tournesols nous inspirent ! 
 

Christian Motsch sj 
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MOT DU CONSEIL 

L’année se termine et le Conseil remercie 

tous ceux qui ont participé à la vie de la 
communauté. En faisant un inventaire à la 
Prévert, le Conseil prend le risque de 
nommer tous les acteurs ! 
Nos prêtres, l’équipe d’animation 
liturgique, les servants d’autel et leur 
coordinatrice, les personnes qui pendant 
les messes assurent l’accueil des enfants 
et des tout-petits, l’équipe de décoration 
florale, les animateurs de la catéchèse et 
coordinateurs de la catéchèse et du MEJ, 
les responsables de groupes, l’équipe des 
baptêmes, l’équipe Laudato si’ en Action 
avec l’équipe jardin et le comité des fêtes, 
les membres du comité de pilotage de la 
maison Iñigo, les enseignants de français 
pour le JRS, l’équipe du JRS, les visiteurs 
de prison, les équipes Magis jeunes pro, 
les membres de la CVX, du parcours « un 
cœur qui discerne », les 
accompagnements spirituels ignatiens, le 
jeu des 4 chemins, les équipes en lien 
avec la pastorale des familles, l’équipe 
synodale et les personnes qui 
représentent notre communauté auprès de 
la Province, au sein du Conseil pastoral 
diocésain, du Conseil presbytéral, les 
personnes en lien avec le secteur pastoral 
local, la communauté maronite, les autres 
communautés de croyants, avec la 
guérison des mémoires, l’ACAT, les 
projets de Carême au Burkina et les 
MOXOS de Bolivie, les animateurs de la 
Fresque du climat, l’équipe du Rendez-
vous sous l’Etoile, le théâtre 
Scaramouche, toutes celles et ceux qui 

s’activent autour de questions plus 
pratiques, telles que la comptabilité de la 
chapelle et de la maison Iñigo, le groupe 
modèle économique, l’équipe travaux 
maison Iñigo et l’équipe communication. 
Un tout grand merci à ceux qui ont tant 
donné et doivent arrêter leur activité à la 
fin de cette année. Ainsi, pour la 
catéchèse, Charline qui a mis en place 
une coordination administrative très 
efficace et François qui a coordonné le 
MEJ avec énergie et enthousiasme 
pendant de longues années. Un tout grand 
merci aussi aux animateurs de la 
catéchèse et du MEJ qui ne peuvent pas 
reprendre leur mission l’année prochaine.  
Pour toutes ces missions, les 
remplacements ne sont pas encore 
assurés et le Conseil lance donc un appel 
à l’aide. Une communauté n’existe et n’a 
de sens que grâce à l’implication de ses 
membres qui font communion. Pour 
connaître tous les besoins de la 
communauté, il suffit de se reporter à la 
bourse aux talents. (Bourse aux talents et 
aux bonnes volontés (christ-roi.lu))  
 

Le Conseil se réjouit de retrouver toutes 

les équipes dès la rentrée et souhaite à 

tous de belles vacances !  

 
Pour le Conseil,  

Patricia Jamar 

communaute.christroi@gmail.com 

https://www.christ-roi.lu/single-post/bourse-aux-talents-de-la-communaut%C3%A9-du-christ-roi-et-de-la-maison-i%C3%B1igo
https://www.christ-roi.lu/single-post/bourse-aux-talents-de-la-communaut%C3%A9-du-christ-roi-et-de-la-maison-i%C3%B1igo
mailto:communaute.christroi@gmail.com


VU DANS LA PRESSE ! 
Un reportage sur RTL sur la religion au Luxembourg, avec quelques images 
de la Chapelle du Christ Roi : RTL - Etüd vum Statec: Relioun zu 
Lëtzebuerg verléiert weider u Bedeitung  
 

Paru au moment du Carême, un article dans le quotidien Virgule (Wort en 
français), avec les interviews du Père Christian Motsch sj et de Pierre 
Célerier, membre du conseil sur leur vision de ce temps très particulier de 
notre année spirituelle : «Lors du Carême, je suis plus joyeux que durant le 
reste de l'année» | Virgule 
 

La maison Iñigo fait aussi parler d’elle dans le magazine « jésuites » de la 
province d’Europe Occidentale Francophone : La maison Iñigo, une ruche à 
Luxembourg - Jésuites (jesuites.com)  

 

Une page entière est dédiée à la Chapelle du Christ-Roi dans une publication de la 
prestigieuse maison d’édition allemande DOM Verlag. Le libre présente des bâtiments et 
projets au Luxembourg, dont la plupart ont été construits au cours des 100 dernières 
années en contact avec l’Ordre luxembourgeois des architectes.  

https://www.rtl.lu/news/national/a/2045773.html
https://www.rtl.lu/news/national/a/2045773.html
https://www.virgule.lu/luxembourg/lors-du-careme-je-suis-plus-joyeux-que-durant-le-reste-de-l-annee/1345112.html
https://www.virgule.lu/luxembourg/lors-du-careme-je-suis-plus-joyeux-que-durant-le-reste-de-l-annee/1345112.html
https://www.jesuites.com/presentation-maison-inigo-luxembourg/?fbclid=IwAR2DY3Nk4NR6RUI4RAxVCtNW1YT5u2Rgn_gl_82-h4ykqE4fXjvOVPaAEVM
https://www.jesuites.com/presentation-maison-inigo-luxembourg/?fbclid=IwAR2DY3Nk4NR6RUI4RAxVCtNW1YT5u2Rgn_gl_82-h4ykqE4fXjvOVPaAEVM


VIE DE LA COMMUNAUTE 
Un cœur qui discerne  

Lorsque j’ai décidé de m’inscrire au 

parcours « Un cœur qui discerne » j’étais 

tout juste entrée en pré-retraite. Sous 

l’impact d’une grande emprise 

émotionnelle, j’ai, grâce à une 

contemplation de la mosaïque du bon 

samaritain, ressenti combien j’avais moi-

même été entre les bras du Christ, qui 

avait pris soin de mes blessures. Ainsi, j’ai 

reçu la grâce de remettre à Dieu, non 

seulement ceux que j’aime (chose facile) 

mais aussi ceux que je n’aime pas assez 

et surtout « ceux que je n’aime pas  

du tout ». 

La grâce à recevoir, jour après jour, est 

devenue pour moi celle « d’accueillir 

l’amour de Dieu » pour le partager. 

En méditant sur l’aveugle Bartimée, j’ai été 

particulièrement touchée par son 

élan : Mc10,50 : « … il bondit et vint à  

Jésus ». Quel élan, que j’aimerais moi 

aussi connaître !  

Les lectures spirituelles y répondaient :  

« Tu es désir de Dieu ! » « C’est ta 

grandeur et ta beauté ! » (Frère Yvon 

Moreau - Abbé de Notre-Dame du Lac).  

Rencontrer Dieu au plus profond de  

moi-même ! Je l’ai compris comme une 

invitation à creuser mon for intérieur là où 

réside le 

danger du 

repli sur soi, 

où le mauvais 

esprit nous 

tente. L’accompagnement spirituel 

personnel est indispensable pour mener à 

bien ce travail ! 

J’avais toujours des problèmes à trouver et 

à formuler une grâce à demander. Or un 

matin, du plus profond de moi est venue 

cette demande : « je me sens lâche, 

Seigneur accorde - moi la grâce de me 

libérer ».  Enfin j’avais l’impression  

d’avoir saisi !  

Le rendez-vous quotidien avec Dieu, 

l’accompagnement et les rencontres 

mensuelles en groupe, pour traverser un 

deuil, faire un choix libre en pleine 

conscience, être raffermie dans sa bataille 

intérieure, se réjouir d’une grâce en 

communion avec les autres participants 

sont autant d’aspects témoignant que « 

Dieu est là, bien vivant, au cœur de notre 

vie. Il marche avec nous ! » 

 

Chantal Hoffmann  

5 



Vie de la communauté / 6 

Retour sur le temps de Pâques  
Lecture intégrale de l’évangile selon Saint Marc 

 
 

 

Plus proches de Jésus, en étudiant 

ensemble la Parole, j’ai aimé partagé ma 
foi de façon intime avec vous, participants 
et Père Christian. Ce furent des moments 
de méditation et de joie collectives. 
D’émotion personnelle aussi. 
Plus proches du texte en le lisant au doigt 
et à haute voix pour mieux l’entendre et le 
vivre davantage : nous avons appris à lire 
sans sur-interpréter, à nous poser de 
nouvelles questions, à nous arrêter sur 
des mots parfois anodins, se révélant 
pourtant plus parlants qu’ils n’y 
paraissent.   
Tenus au silence à tour de rôle, pendant 
que les autres commentaient, j’ai aimé 

cette 
façon 
nouvelle 
de 
méditer et 
d’écouter 
pour 
approfondir ma compréhension de cet 
évangile. 
J’ai été particulièrement marquée par 
l’amour de Marc pour Jésus et la 
puissance dramatique de son écriture. 
C’est une expérience que j’aimerais 
renouveler à d’autres moments de l’année, 
et je remercie vivement le Père Christian 
de nous avoir guidés dans cette lecture. 

Anne Severac  

Pour tous ceux qui portent en eux le 

fardeau d’un passé douloureux, les 

blessures de l’abandon, de l’humiliation, de 

la trahison et de l’injustice ; 

Pour ceux qui portent encore les traces de 

blessures d’enfance, en particulier celles 

d’abus sexuels ;  

Pour ceux qui doivent porter leur douleur 

longtemps dans le silence, sans réconfort, 

sans reconnaissance du mal qu’ils ont 

subi ;  

Et pour toutes les personnes qui souffrent 

de se sentir mal accueillies, y compris par 

notre Église en raison de leur orientation 

sexuelle, de leur 

situation 

conjugale ou de 

leurs opinions. 

 

Seigneur de 

tendresse, sois 

proche de toutes 

ces personnes et 

inspire chacun de 

nous à tendre la 

main à celles que 

nous rencontrons sur notre chemin. 

 

Pour toutes les personnes qui souffrent : notre prière 
commune du Vendredi saint  



Lors de notre dernière séance de ce 

rendez-vous dominical, un des participants 

partageait un beau témoignage en nous 

confiant que nos 60 minutes d’échanges lui 

permettaient d’aborder des sujets qu’il 

n’aurait pas évoqués en famille.  

Et c’est là toute l’idée de ces rencontres : 

une solidarité entre parents, un partage 

d’idées, d’opinion, un questionnement, une 

ouverture sur notre vie de chrétiens en 

toute transparence, sans préjugé et avec 

des gens de confiance. 

Si un thème est choisi à chaque séance, on 

se rend vite compte que le dialogue va bien 

au-delà. Le café-parent est un moment 

entre parents qui n’ont pas forcément le 

temps de se poser des questions ou de se 

poser tout court. 

Qui ne rêve pas d’une pause dans un 

emploi du temps surchargé, au milieu de 

réunions professionnelles ou personnelles, 

d’allers-retours à droite et à gauche, des 

imprévus à gérer… 

Il y a bien ce court instant du matin avant 

que tout le monde ne se lève, ou le soir une 

fois les enfants couchés mais là, en 

général, on ne pense qu’à une chose… 

faire pareil. 

Alors se retrouver dans la salle à manger 

de la communauté des Pères jésuites, 

avant la messe du dimanche, c’est un beau 

cadeau à se faire.  

Lors du Carême 

notre communauté 
avait été appelée à 
soutenir 
l’association 
Etincel’Ensemble, 
investie au Burkina 

Faso, particulièrement dans le quartier de 
Quinpalgo de la province de Zéguédéguin. 
Etincel’Ensemble apporte chaque année 

une contribution financière pour que les 
enfants de familles modestes puissent 
poursuivre leur scolarité mais souhaitait, 
cette année particulièrement, financer la 
construction d’une cantine et de ses 
annexes à l’école de Zéguédéguin. 
Grâce à votre générosité, nous avons 

recueilli 13.690,49 euros ! Etincel’Ensemble 

et les enfants de Zéguédéguin vous 

remercient chaleureusement !  

Résultat des quêtes et dons pour le projet de Carême 2023  

Le café-parents, un moment de pause 
dans notre quotidien effréné 

AUTOUR DE LE CATECHESE 
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Depuis le début de l’année, le groupe a 
trouvé une vitesse de croisière. Et si 
certains sont présents à presque tous les 
rendez-vous, de nouveaux arrivants 
viennent chaque fois enrichir les 
conversations. Et en quelques mois 
seulement, une solidarité commence déjà 
à se développer entre parents. En dehors 
d’une aide logistique (qui, il faut bien le 
dire, est essentielle – vive le co-voiturage, 
le prêt de livres et de vêtements), c’est 
aussi une aide spirituelle que l’on 
découvre entre adultes.  
 

Une communauté, c’est fait pour ça. 
S’entre-aider, se soutenir, être là les uns 

pour les autres, prier pour les difficultés 
personnelles et familiales de son voisin. 
Fin novembre, quand les premières 
rencontres ont commencé, rien ne 
présageait un avenir si fructueux. 
Du coup, c’est sûr, nous n’avons qu’une 
envie, c’est de continuer à la rentrée, 
d’accueillir de nouvelles personnes tout en 
développant les liens déjà noués.  
 
Café, Caté, Solidarité : 3 mots clés à la 
Communauté !   

 
Laurianne Delaunay 

Je suis adulte et je voudrais être confirmé  

Par le baptême, je suis entré dans la vie 

à laquelle m’appelle le Christ ressuscité. 
Je suis né à la vie de l’Église, je suis entré 
dans l’Église. 
 
Le sacrement de la confirmation me donne 
la force et la joie du témoignage auquel 
m’invite le Christ ressuscité : « Allez dans 
le monde entier, proclamez l’Évangile à 
toute la création » (Marc 16,15). 
 
Lorsqu’il apparaît à ses disciples après sa 
résurrection, Jésus leur fait une 
promesse : « Et voici que moi, je vais 

envoyer sur vous ce que mon Père a 
promis (l’Esprit Saint). Vous donc, 
demeurez dans la ville jusqu’à ce que 
vous soyez revêtus de la force d’en 
haut » (Luc 24,49). 
 
Lors de ma confirmation, je fais la 
démarche d’accueillir et de faire vivre en 
plénitude les dons de l’Esprit Saint : la 
sagesse, l’intelligence, le conseil, la force, 
la connaissance, l’affection filiale, 
l’adoration. 
 
L’Esprit Saint me souffle combien le 
monde et l’Église ont besoin de ma vie et 
de ma joie ; il me souffle aussi que mon 
bonheur est dans le don de moi-même ! 
 
Prochaines confirmations le 25 novembre 
2023  
 
Demande d’informations et inscription : 

communaute.christroi@gmail.com  

mailto:communaute.christroi@gmail.com
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Les inscriptions pour la catéchèse à la rentrée de 

septembre sont ouvertes via ce lien: https://
docs.google.com/forms/d/
e/1FAIpQLSd8Fq3iVtCxrTBzrFmwO8-
eLihnKOkvswGNdApaltCP1_dm1w/viewform 
 
L'année dernière, 162 enfants ont participé à nos séances de catéchèse, encadrés par 44  
parents-animateurs. Nous avons besoin de votre aide et de votre engagement pour 
continuer cette belle aventure d’éveil spirituel. 
Pas besoin d'être un expert en la matière, juste une motivation sincère pour transmettre  
la foi chrétienne à nos enfants, en nous adaptant à eux. L'équipe d’animation du caté a 
préparé une trame pédagogique complète pour chaque séance.  
Inscrivez dès maintenant vos enfants et exprimez votre intérêt pour devenir  
parents-animateurs et accompagner nos enfants dans leur cheminement spirituel en  
nous contactant: ktchristroi@gmail.com 

L'équipe de KT 

Rejoignez-nous pour animer la catéchèse et 

inscrivez vos enfants dès maintenant ! 

Baptême au Christ-Roi 

Notre communauté s’agrandit avec le baptême de : 

Edouard, fils de Samuel Dubreuil et Pauline Valo, le 20 mai 2023 

Un peu de théologie spirituelle : Pentecôte 

Il n'y a rien de plus universel et en même 

temps de plus méconnu que l'Esprit de 
Dieu, dont cette fête célèbre la venue sur 
la jeune Église. Rien de plus universel : 
c'est l'Esprit qui nous fait vivre. Ce mot, en 
hébreu, signifie aussi "respiration" et 
"souffle". Vous vous rappelez certainement 
le chapitre 2 de la Genèse, où il est 
raconté que Dieu, après avoir façonné un 
homme avec de la glaise, a soufflé dans 
ses narines un souffle de vie. Dieu, à 
l'origine de toute vie : c'est ce qu'exprime 
le psaume 104 : "Tu retires ton souffle, ils 

expirent, ils retournent à la poussière ; tu 
donnes ton souffle, ils sont vivants." Dans 
toute la pensée biblique, nous sommes 
vivants grâce à cet Esprit, au souffle de 
Dieu : il nous donne sa vie.  
Avec la fête de la Pentecôte, ce que Jésus 
a commencé tout au long de sa vie auprès 
de ses disciples et particulièrement après 
sa résurrection vient trouver un 
achèvement. D’une certaine manière, il 
entre en eux comme l’air que nous 
respirons entre en nous et nous permet de 
vivre. Par l’Esprit, Jésus trouve en chacun 
une demeure et il l’inspire continuellement. 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd8Fq3iVtCxrTBzrFmwO8-eLihnKOkvswGNdApaltCP1_dm1w/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd8Fq3iVtCxrTBzrFmwO8-eLihnKOkvswGNdApaltCP1_dm1w/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd8Fq3iVtCxrTBzrFmwO8-eLihnKOkvswGNdApaltCP1_dm1w/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd8Fq3iVtCxrTBzrFmwO8-eLihnKOkvswGNdApaltCP1_dm1w/viewform
mailto:ktchristroi@gmail.com
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La maison en images !  

L’inspiration, ce n’est donc pas l’un ou 
l’autre moment spécial, mais un état 
permanent du chrétien !  
Cette nouvelle manière d’être se lit à la 
fois dans les signes concrets par lesquels 
le don de l’Esprit est décrit dans le récit de 
la Pentecôte et aussi dans les 
conséquences qu’il provoque chez les 
disciples. Le vent est mouvement, mobilité 
extrême, déplacement – ne voit-on pas les 
disciples encore apeurés le soir de 
Pâques sortir pour aller au-devant des 
ressortissants de toutes les nations ?  
Les langues de feu évoquent la chaleur, la 
vie, la lumière – n’entend-on pas les 
disciples si souvent enclins au doute parler 
avec une conviction nouvelle,  
« parler vrai » et annoncer, chacun à sa 
manière, la bonne nouvelle d’un Dieu 
aimant et proche des hommes ? « Chacun 
s’exprimait selon le don de l’Esprit » 
commente l’auteur des Actes des 
Apôtres.  
De même que le premier homme a reçu la 

vie par « inspiration », les premiers 
chrétiens rayonnent d’une vie nouvelle qui 
se communique comme par osmose à 
tous ceux qui les entendent, étonnés et 
stupéfaits.  Oui, la vie nouvelle reçue par 
le Christ, grâce à sa vie donnée sur la 
croix, est communiquée à la communauté 
des croyants le jour de la Pentecôte et les 
voici qui jettent les bases d’une humanité 
une et réconciliée.  
Là où prédominaient les divisions, les 
incompréhensions, les replis identitaires, 
l’Esprit Saint crée l’entente, une unité qui 
ne nie pas la diversité, une communion où 
chacun peut trouver sa place. Un esprit 
d’amour et de service vient remplacer les 
peurs et la domination de l’autre qu’elles 
engendrent. Il rend vraiment libre de servir 
par amour et non plus par contrainte, et 
s’accompagne, dès lors, de paix, de joie et 
de bonheur vrai. C’est cet Esprit qui nous 
constitue comme communauté, depuis le 
temps des apôtres jusqu’à nos jours.  

 Christian Motsch sj 

Pourriez-vous vous présenter en quelques lignes?  
Laetitia de Luppé, je suis réalisatrice de documentaire depuis 20 ans. 
J’écris, filme et réalise des films documentaires notamment pour 
Didascalie films, la société de production que nous avons créée en 
arrivant au Luxembourg il y a 9 ans.  
 
Comment avez-vous connu le Christ-Roi ? La communauté jésuite ? La maison 
Iñigo ?  
La première fois que j’ai entendu parler du Christ-Roi au Luxembourg, c’est par une amie 
de l’école que fréquentaient nos enfants : j’aimais la profondeur et la simplicité de son 
engagement dans la communauté. Un an après, j’ai rejoint le MEJ que nous avons animé 
durant l’année 2016/2017. 

AUTOUR DE LA MAISON IÑIGO  
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Qu'est ce qui a motivé l'idée de faire un film autour du 
projet de la maison Iñigo ?  
Le Conseil, avec le Père Motsch, avait lancé l’idée il y a 
quelques temps. Lors d’une séance de préparation à la 
première communion de mes fils, nous nous sommes 
rencontrés et avons discuté les possibilités.  
Actuellement, la maison Iñigo est un bâtiment où rayonnent 
les valeurs d’accueil de partage : son architecture faite de 
strates et d’ajouts successifs parfois étonnants, permet de se 
projeter dans une variété d’actions : l’apprentissage de la foi, 
l’accueil des réfugiés, la lecture, le partage des cultures, le théâtre… 
Le jardin de la maison Iñigo est aussi précieux dès le printemps : il s’embellit grâce aux 
jardiniers bénévoles, les enfants se l’approprient, les parents s’y retrouvent, on peut 
venir tout simplement y méditer. C’est rare de tels endroits. 
Des travaux sont prévus pour harmoniser cette demeure spirituelle mais il aurait été 
vraiment dommage de ne pas garder une trace de tout ce qui a été accompli depuis la 
création de cet endroit accolé à la chapelle des Jésuites. Filmer ce tiers-lieu ignatien 
c’est préserver son histoire. C’est se rappeler que, sous sa forme actuelle, il a accueilli 
de grands et beaux moments de partage. 
 
Comment pensez-vous réaliser le film ? Quelles sont les étapes successives ?  
Pour le moment je recueille des images et les témoignages des participants. Les 
rencontres sont riches et intenses. Avec du recul, nous sélectionnerons les propos qui 
restitueront le mieux l’esprit du Lieu. 
 
Est-ce qu'il y a un aspect particulier du projet de la maison Iñigo qui vous parle 
spécialement?  
A Luxembourg il y a 4 ans, j’ai filmé un autre tiers lieu : Le HARIKO près de la gare. Ce 
sont toujours des endroits intenses où il est parfois difficile de trouver une cohérence à 
l’ensemble du projet. 
Je ressens une grande fluidité et une volonté de tous à célébrer ce tiers-lieu où ils 
peuvent mettre en application sa finalité : « Une maison pour habiter sa vie pleinement 
et donner du fruit ».  
 

Virginie Giarmana 



Mon nom est Gabrielle Pollet et je suis 

salariée des jésuites, responsable de la 
transition écologique pour la Province 
d’Europe occidentale francophone (EOF) 
depuis juillet 2021. Ce poste a été créé par 
la Province dans la foulée d’une feuille de 
route sur la transition écologique, qui faisait 
elle-même suite à la fois à l’appel du Pape 
François dans Laudato si’ et à l’adoption 
par les jésuites à l’échelle internationale 
d’un axe de mission fort consacré à la 
sauvegarde de notre maison commune (la 
4e « préférence apostolique universelle » 
des jésuites). La Province a décidé de 
consacrer des moyens humains à la 
transition, à la fois en créant ce poste et en 
nommant un jésuite, Xavier de Bénazé sj, 
délégué du Provincial pour les questions 
écologiques. 
Mon rôle, c’est d’accompagner les 
communautés jésuites dans leur transition 
écologique, c’est-à-dire les aider à changer 
les pratiques du quotidien dans leur vie en 
collectivité, que ce soit en matière de 
déplacements, d’alimentation ou de gestion 
de l’énergie par exemple. J’accompagne 
aussi la transition des institutions du réseau 
jésuite, par exemple les centres spirituels, 
le Centre Sèvres, etc. Nous avons par 
ailleurs été rejoints récemment par 
Emmanuelle Huet, qui accompagne quant 
à elle la transition écologique des 
établissements scolaires jésuites, un autre 
champ d’action important. 
Ma première mission a été de proposer aux 
communautés d’estimer leur bilan carbone, 
pour mieux comprendre de quelle quantité 
d’émissions elles sont responsables et 

réfléchir aux 
actions possibles 
pour les réduire. 
En partenariat 
avec le JESC 
(Jesuit European 
Social Center), 
nous avons développé un outil interne 
permettant cette estimation et nous 
sommes allés le proposer aux jésuites, à 
l’occasion de soirées communautaires. 
Nous avons été bien accueillis par les 
compagnons jésuites, conscients de la 
nécessité d’agir même si ces changements 
de styles de vie sont un défi pour nous 
tous. 
Instinctivement, on peut penser que les 
communautés jésuites ont un bilan carbone 
faible. Mais d’une part, les jésuites ont senti 
qu’il était important de commencer par 
appliquer la conversion écologique à leurs 
propres modes de vie, pour être crédibles 
dans leur parole sur ce sujet. Et d’autre 
part, même s’il est juste de dire que les 
communautés jésuites sont peu émettrices 
pour certains postes (on observe par 
exemple une grande sobriété dans la 
consommation de biens matériels comme 
le numérique, les vêtements, etc… ), 
d’autres postes, en revanche, sont 
similaires à la moyenne : l’alimentation et le 
chauffage des bâtiments. Concernant 
l’alimentation, les jésuites ont généralement 
un régime alimentaire proche de celui de la 
plupart des personnes vivant au 
Luxembourg, en Belgique ou encore en 
France, avec une consommation de viande 
et produits animaux trop élevée par rapport 
à nos objectifs climatiques. Les bâtiments 

Interview avec Gabrielle Pollet, « Madame Écologie » 

pour la Province  
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quant à eux sont souvent anciens, et 
grands par rapport au nombre de 
personnes qui les occupent actuellement, 
en raison de la diminution du nombre de 
jésuites au cours des dernières années et 
décennies : de ce fait, le bilan énergétique 
par personne n’est pas bon. 
Les défis d’aujourd’hui ? Clairement, la 
question de la transformation de 
l’alimentation s’impose. L’alimentation 
couvre de manière transversale beaucoup 
d’enjeux écologiques : la question du 
changement climatique mais aussi celle de 
l’effondrement du vivant avec la perte de 
biodiversité, la santé de tous, la justice 
sociale en ce qui concerne la rémunération 
et les conditions de vie des agriculteurs… Il 
s’agit notamment d’apprendre de nouvelles 
manières de cuisiner afin de végétaliser 
l’alimentation. C’est une démarche de 
longue haleine, pas évidente et qui 
demande de belles adaptations, mais elle 
est lancée et on observe une vraie 
dynamique dans un certain nombre de 
communautés et centres spirituels ! Nous 
avons commencé à travailler avec des 
organismes qui forment les équipes de 
cuisine, et un premier atelier a été vécu 
dans l’une des communautés. Je pense à 
une autre communauté qui est passée 
récemment à 2 déjeuners végétariens par 
semaine en plus de tous les dîners qui 
étaient déjà végétariens. Ou encore à 
celles qui sont abonnées à une AMAP pour 
soutenir l’agriculture paysanne. Ça 
avance ! 
Un autre gros défi, c’est bien sûr 
l’adaptation des bâtiments. Il faudra 
engager des travaux importants de 
rénovation énergétique, à la fois pour avoir 
besoin de moins d’énergie pour le 
chauffage grâce à une meilleure isolation, 
et pour remplacer l’énergie fossile par des 

énergies renouvelables pour les 
chaudières… mais le coût est important ! 
Nous sommes en train de réfléchir à la voie 
à adopter : comment se lancer, comment 
financer, par quoi commencer. Des audits 
énergétiques par des bureaux d’études 
spécialisés commencent à être effectués 
pour y voir plus clair quant au chemin à 
tracer. 
Et au fondement de toutes ces évolutions 
pratiques et techniques se pose la question 
essentielle de la démarche spirituelle à 
vivre pour nourrir notre transition. Pour 
changer nos gestes au quotidien, nous 
avons besoin d’une transition intérieure qui 
génère en nous le désir d’adopter ces 
nouvelles manières de faire ; une 
conversion intimement liée à notre lien à 
Dieu comme Créateur. Je crois que la crise 
que nous traversons aujourd’hui est une 
crise de notre relation au vivant, une crise 
de la rupture avec la nature : nous avons 
besoin de nous reconnecter à la 
nature dont nous faisons partie, et de nous 
émerveiller de ces créatures aimées de 
Dieu, pour avoir le désir de les protéger. 
Ce n’est pas la culpabilité qui nous permet 
de changer, c’est le fait de renouer avec le 
vivant, de nous y sentir reliés, qui fait naître 
un désir d’en prendre soin. 
 
Quelques outils accessibles pour toutes 
les personnes intéressées : les fiches 
Ecojesuit, qui fournissent de manière 
concise un aperçu des enjeux ainsi que 
des pistes d’action sur tous les sujets de 
transition écologique au quotidien, 
enracinés dans Laudato si’ ; et 
l’abonnement à la newsletter Ecojesuit, qui 
propose chaque mois des pistes pour 
s’informer, s’inspirer et agir. 
 

Virginie Giarmana 
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Des nouvelles du JRS 

Au festival des migrations et cultures, le 

JRS a, entre autres, thématisé la question 
des dates de naissance, souvent ignorées 
voire oubliées par les jeunes et pourtant 
essentiel au moment de l’enregistrement 
de leur demande d’asile (DA). Depuis le 
mois de janvier, 17 jeunes sont venus au 
JRS, pour qui l’administration a inscrit la 
date du 1er janvier 2005 sur l’attestation 
de DA; pour deux autres, ce fut même le 
00.00.2005. 
 

Dans une situation, le tribunal administratif 
a reconnu la minorité d’âge à un jeune 
«dubliné» de la SHUK (Structure 
d’Hébergement d’Urgence Kirchberg) ; sa 
procédure d’asile doit se faire dès lors au 
Luxembourg, et malgré cela, la date de 
naissance n’a pas été changée ! Affaires à 
suivre avec l’Ombudsman des droits des 
enfants et des jeunes que le JRS a 
rencontré récemment. 
 

Toujours au festival, le JRS Luxembourg a 
tenu une table ronde sur « le règlement 
Dublin 3 et les réfugiés en orbite » pour 
faire connaître d’un plus grand public,  

(une trentaine), les limites de ce 
règlement. L’importance du premier 
entretien auprès du bureau d’asile a été 
soulignée par le Président de la 
commission asile et migration du Barreau 
des avocats, tandis que le psychologue 
montrait l’impossibilité d’exprimer dans ce 
cadre des traumatismes vécus au pays 
d’origine et sur le chemin de l’exil. Le 
permanent JRS d’Ubuntu à expliquer que 
l’accompagnement individuel permettait 
parfois de « casser Dublin » pour les plus 
vulnérables. Parmi les 361 personnes 
hébergées en 2022 à la SHUK, 170 
préféraient « partir de leur propre gré », 
expression utilisée dans le bilan 2022 du 
Ministère des Affaires étrangères. 

La vie vient toujours au secours de la vie 

Les 18 et 19 mai derniers, JRS 

Luxembourg (Jesuit Refugee Service 
Luxembourg) et Caritas avaient invité le 
Père jésuite Philippe Demeestère à 
Luxembourg pour un échange avec leurs 
membres, leurs bénévoles, et les 
différentes associations travaillant avec les 

réfugiés et migrants. Le Père Demeestère 
sj, aumônier auprès du Secours 
catholique, s’engage depuis de longues 
années aux côtés des exilés de Calais 
qu’il accueille dans sa « Maison ». Il est 
devenu la référence pour toutes les 
questions liées aux « Dublinés », aux 
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exilés, à leur rétention. C’est en effet à 
Calais que mène le chemin de tous ceux 
qui sont passés d’échec en échec. Ils ont 
toujours l’espoir de trouver un endroit où 
mener une vie digne et l’Angleterre 
représente pour beaucoup le pays de la 
dernière chance.  
Le Père Demeestère sj a présenté le 
travail qui est fait à Calais par les 
différentes et nombreuses associations. Le 
Secours catholique s’occupe de 
l’hébergement des personnes. L’accent 
est mis sur le renforcement 
(«empowerment ») : faire en sorte qu’en 
attendant qu’une décision soit prise sur 
leur avenir, les personnes puissent 
développer leur savoir-faire et acquérir des 
compétences qui leur seront utiles quel 
que soit le pays où elles vont pouvoir 
vivre. Il ne faut pas que le temps passé à 
Calais soit du temps perdu, surtout pour 
les jeunes. Une attention particulière est 
également portée aux relations avec les 
habitants de Calais. De nombreux 
événements sont organisés pour 

rapprocher les deux communautés et 
éviter les tensions.  
Philippe Demeestère sj a laissé aux 

collaborateurs et bénévoles du JRS qu’il a 

rencontrés au Luxembourg un grand 

message d’espoir. Il ne faut pas se laisser 

dominer par un sentiment d’impuissance. 

Même si la marge de manœuvre semble 

très petite, il faut oser et faire preuve de 

créativité. Il y a toujours quelque chose qui 

permet de débloquer la situation, la vie 

vient toujours au secours de la vie…  
 

Monia di Pillo  

Des nouvelles des cours de français 

Cette fois-ci, je n’interviewe qu’une personne. Elle 

s’appelle Liudmyla. Elle prend des cours de français 
depuis septembre. Sa fille a appris le français à l’école 
en Ukraine, et Liudymla a réappris à écrire le français 
avec elle. Elle vit ici au Luxembourg avec ses enfants.  
 

Son mari est resté en Ukraine. Elle est venue 
rejoindre sa sœur qui habite au Luxembourg, avec son mari et son enfant. 
Aujourd’hui, moi qui la rencontre régulièrement lors des cours, je me sens un peu 
désemparée, car son regard, empreint de tristesse, ne me quitte pas si facilement. 
Nos élèves vivent au jour le jour les différentes attaques et sont marqués par les 
nouvelles quotidiennes qui leur arrivent de leurs proches et des médias ukrainiens. 
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Qu’est-ce qui te donne envie de te lever le matin ? 
Je me lève très tôt pour m’occuper des 
enfants. Mes enfants sont la seule chose 
importante, moi, je suis au second plan. 
 

Comment as-tu connu les cours de 
français, ici, au JRS ? 
J’ai lu un message sur le site de LUkraine 
sur Facebook et sur Telegramm. 
 

Qu’aimes-tu dans les cours de français ? 
J’aime les autres élèves. J’aime lorsqu’on 
fait des jeux dans la classe. J’aime aussi les 
professeurs car ils ont chacun leur personnalité et leur manière de faire. 
 

De quoi as-tu besoin, là, maintenant ? 
J’aimerais pouvoir parler aux gens dans la rue, me faire comprendre. Par exemple, si on 
me demande comment aller à un arrêt X quand je suis à l’arrêt de bus ici, je ne peux pas 
m’exprimer. C’est frustrant. En famille aussi, c’est frustrant : mon beau-frère parle 
français avec mon neveu, qui ne connaît pas l’ukrainien. Ça veut dire que je ne peux pas 
communiquer avec mon neveu. 
 

Comment vois-tu ton avenir ? 
Je veux rentrer chez moi. Aujourd’hui, je vis ici avec mes enfants, parce qu’ils ont besoin 
d’étudier, mais ce n’est pas chez moi. 

Véronique Bégin 

Messe maronite au Christ-Roi  

Depuis plusieurs années, les chrétiens de rite 

maronite célèbrent l’eucharistie une fois par mois 

dans la chapelle, faisant souvent « salle 

comble »… Plusieurs d’entre eux sont bien 

investis dans la vie de notre communauté. 

Certains sont également très engagés dans le 

soutien des enfants libanais touchés de plein fouet 

par la récession, afin de leur permettre l’accès à 

l’instruction dans leur pays. Nos deux 

communautés ont manifesté le désir de se 

rencontrer. Nous avons donc organisé une 

célébration commune, suivie d’un verre de l’amitié 

agrémenté de mignardises orientales.   
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Extraits de l’homélie du père Johnny Matar, le prêtre libanais qui a présidé la messe 

maronite au Christ-Roi le dimanche 14 mai dernier. 

Entre un maronite et un latin, il y a mille et 
un aspects divers mais il n’y a pas de 
différence. Nous sommes tous les témoins 
d’un même Christ, nous sommes les uns et 
les autres animés par le même Esprit, 
nous avons la même foi, les mêmes 
Écritures, c’est pourquoi nous partageons 
maintenant le même pain. Nous formons 
un seul corps diversifié et uni. C’est le 
corps du Christ, c’est l’Église. Nous 
formons un seul corps, mais nous sommes 
des membres différents. A chacun ses 
talents, ses dons, son histoire, ses 
particularités. 
 
Permettez-moi un bref moment pour 
présenter l’Église maronite à ceux qui ne la 
connaissent pas encore. D’abord, son 
nom, maronite, vient du nom du 
fondateur Saint Maroun. C’était un prêtre, 
ermite, qui a vécu au Vème siècle. Les 
maronites sont, d’abord, les disciples de 
Saint Maroun. C’est donc une 
communauté ancienne, du Vème siècle.  
Peut-être la spécificité des maronites c’est 
qu’ils sont les principaux syriaques qui ont 
accepté le concile de Chalcédoine. C’est 
un peu compliqué, mais ce qu’il faut 
comprendre c’est que les maronites 
sont depuis le début en communion avec 
Rome, qu’ils ont accepté les conciles et la 
même foi que Rome.  
 
Nous sommes de tradition syriaque. C’est 
quoi la langue syriaque ? Simplement dit, 
le syriaque est une version littéraire de 
l’araméen parlé par le Christ. Le syriaque 

est un dialecte de l’araméen propagé au IV 
siècle. L’importance de la langue syriaque 
vient non seulement du fait qu’elle est très 
proche de l’araméen parlé par le Christ, 
mais c’était aussi la langue la plus 
répandue en orient jusqu’à l’arrivée des 
arabes. En syriaque nous avons un très 
grand héritage de textes théologiques 
écrits par les pères orientaux de l’église, 
de textes de prières et des textes 
liturgiques. 
 
Les textes de la messe maronite sont 
d’abord écrits en syriaque. Parmi les 
éléments qui diffèrent entre la liturgie de la 
messe maronite et la liturgie latine, nous 
remarquons, par exemple, que la prière du 
pardon au début de la messe est 
beaucoup plus développée dans le rite 
maronite et elle change d’un dimanche à 
un autre. Durant cette prière le prêtre brûle 
l’encens comme offrande de pardon. Nous 
remarquons aussi l’accentuation du rôle de 
l’Esprit Saint au moment de la 
consécration. De même, l’échange de la 
paix qui, chez nous, vient tout au début de 
la deuxième partie de la messe, parce 
qu’on ne peut pas approcher l’autel divin 
sans être déjà en paix entre nous. La paix 
est offerte dans le rite maronite à partir de 
l’autel, pour dire que notre paix vient du 
Seigneur. La source de notre paix est la 
paix que le Christ nous donne. 
 

Père Johnny Matar 
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En septembre 2022, un nouveau projet est 
né au sein de l’association Alphabetical 
Order of Lebanon : former un groupe de 
lycéens Luxembourgeois motivés et prêts à 
s’engager pour développer l’association et mieux la faire connaître.  

 
Notre groupe, composé d'une quinzaine de 
jeunes se rassemble ainsi régulièrement 
pour discuter de nouvelles idées et faire 
avancer les différents projets. Ouverture, écoute, entente et 
respect sont les mots d’ordre de nos réunions et de notre 
groupe. Chacun participe activement à chaque étape de la 
réalisation de nos projets. Cet engagement nous apprend 
aussi bien le dévouement que le don de son temps, de sa 
présence. 
 

Il est pour nous fondamental d’aller au plus près de nos interlocuteurs, de leur faire 
ressentir pleinement notre volonté et le projet que nous soutenons : que les jeunes 
libanais puissent, malgré les circonstances d’une immense crise sociale, économique 
et politique, continuer d'avoir accès à l’éducation.  
 

Dans cette optique, nous menons des actions dans des écoles comme le collège et le 
lycée Vauban, où nous sommes intervenus dans bon nombre de classes pour 
sensibiliser les jeunes à l’importance de l’éducation. Plusieurs projets sont encore en 
cours de mise en place et nous continuerons à nous démener pour les mener à bien. 
Ensemble, nous sommes forts et chacun a sa pierre à apporter à l’édifice ! 

 Victor Bohler  

Des travaux dans la maison Iñigo   

Notre maison Iñigo, dotée d’une charte 

définissant sa vocation autour des quatre 
préférences apostoliques universelles de 
la Compagnie de Jésus, a pour objectif 
d’être ouverte à l'accueil, à la rencontre, 
au ressourcement, au rayonnement, aux 
questions du monde et de chacun. C'est 
une maison qui nous aide à habiter notre 
vie pleinement et à lui faire porter des 
fruits. La maison Iñigo est un tiers-lieu. 
Dans l’Eglise il s’agit d’un lieu 
complémentaire aux paroisses, inséré 

dans des réalités 
sociales diverses, 
ouvert à la créativité 
écologique, artistique et fraternelle.  
 

Telles des abeilles autour d’une ruche, 
des groupes d’enfants, de jeunes ou 
d’adultes entrent et sortent 
continuellement de la maison Iñigo, qui 
accueille environ 400 personnes par 
semaine ! Dans un lieu aussi fréquenté, 
il est important de mieux prendre en 
charge les normes de sécurité. Il a donc 
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été décidé de procéder aux travaux 
nécessaires pour la rénovation des 
bâtiments. Mais au fur et à mesure des 
réunions visant à l’étude de ces travaux, il 
a semblé opportun d’élargir le projet et de 
réfléchir d’une part aux possibilités de 
réduction optimale de l’empreinte carbone 
de la maison et d’autre part à la 
redéfinition de certains espaces : ainsi, par 
exemple, l’accès sera désormais possible 
dans toute la maison aux personnes à 
mobilité réduite ou encore l’accueil de 
groupes d’au moins 50 personnes.    

 
Le bureau d’architecte 
Decker, Lammar & 
Associés a été missionné 
pour mener les travaux. 
Non définis dans leur 

totalité à ce stade, ils seront toutefois 

entièrement financés par la Compagnie de 
Jésus et commenceront en septembre 
2024.  
 
Durant ces travaux, les différents acteurs 
de la maison, c’est-à-dire tous ceux qui s’y 
rendent pour des réunions, des 
rencontres, des jeux, des cours etc. 
disposeront d’autres locaux et seront 
informés en temps utile de tous les 
aspects logistiques nécessaires.  
 
Dans tous ces aspects, le projet 
respectera l’esprit « maison » et permettra 
à chacun de déployer ses activités : une 
maison pour habiter sa vie pleinement et 
porter du fruit !  

Patricia Jamar, pour l’équipe 
« Travaux »  

Le « Jeu des quatre chemins », un nouveau jeu 

pour nous aider à « choisir ! »  

Plusieurs groupes y ont déjà joué à la 

maison Iñigo, voici la présentation qu’en 
font les créateurs :   
Nous avons développé le jeu des quatre 
chemins suite à l’expérience de « la 
fresque du climat ». Nous avons été 
frappés par l’importance qu’une approche 
collective, même ludique, peut avoir 
quant à une prise de conscience, une 
réflexion, voire une décision. C’est dans 
cette optique que 
le « Jeu des quatre chemins » propose 
aux participants de creuser une question 
personnelle autour de laquelle le jeu leur 
permettra de faire un bout de chemin. La 
spiritualité est sous-jacente dans ce qui  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

est proposé, ce qui permet de proposer le 
jeu à tous, croyants ou non.  
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Une fois « la » question importante choisie 
par chaque joueur, 4 chemins s’offrent à 
chacun pour lui permettre d’approfondir sa 
question : le chemin vers soi, le 
chemin avec autrui, le chemin en société et 
le chemin au sein du vivant. 
Chaque joueur en choisit un qui lui 
semble le plus en adéquation avec sa 
recherche. 
Grâce aux expériences partagées au cours 
du jeu, aux connaissances apportées et 
aux interpellations des autres joueurs, 

chacun peut prendre du recul par rapport à 
sa question, mieux cerner ce qui lui donne 
sens, élargir son point de vue et avancer 
peu à peu vers un éclaircissement.  Des 
ouvertures se dessinent au fur et à mesure 
du parcours. 
 

Un support de discernement et de 

« développement humain intégral » sur 

lequel le groupe « Laudato si’ en Action » 

ose parier !  

Retour sur le Synode sur la synodalité   

La phase diocésaine du Synode est 

terminée et les conférences épiscopales 
du monde entier ont envoyé leur 
document de synthèse au Secrétariat 
général du Synode (dont notre évêque le 
cardinal Jean-Claude Hollerich est le 
rapporteur). La phase continentale a 
ensuite pris fin en mars 2023. Cette 
phase visait à discerner et rédiger une 
synthèse des documents diocésains, 
constituant ainsi l’Instrumentum 
laboris qui sera la base de l’ordre du jour 
de l’Assemblée synodale du mois 
d’octobre 2023. Pour le vote par cette 
Assemblée qui compte 300 évêques, le 
pape a souhaité ajouter 70 membres non 
évêques dont 35 femmes. 
Tous les documents relatifs au synode se 
trouve sur le site du diocèse de 
Luxembourg et permettent d’élargir 
l’horizon à l’Église universelle : https://
cathol.lu/glawen-pastoral-foi-pastorale/
synod-2021-2024/  
À son niveau, notre communauté a 
participé à la démarche synodale dès le 
mois de décembre 2021. Notre document 
de synthèse s’appuyant sur la 

consultation de 
tous ceux qui le 
souhaitaient est 
accessible ici : 
https://www.christ
-roi.lu/synode 
 

Le diocèse de Luxembourg a également 
rédigé une synthèse des rapports des 
églises locales.  
 

Au sein du Conseil pastoral diocésain, 
Astrid Gaudissart représente le Christ-Roi 
et plus largement, la communauté 
catholique francophone au Luxembourg. 
Ce Conseil est un groupe récent 
représentatif du Grand-Duché et 
réunissant les forces vives de son Église. 
La priorité de cette année est de travailler 
sur le Synode et, sans attendre le texte 
définitif, de lancer des actions locales 
concrètes. 
La démarche synodale, le 
questionnement et la consultation de 
notre communauté, jeunes et moins 
jeunes a permis de mieux en connaître 
les attentes pour l’Église de demain. Ses 
réflexions ont conduit aux quelques 
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initiatives mentionnées ci-dessous :  
- La prédication, portée durant le Carême 

ou l’Avent par des laïcs, hommes et 
femmes, membres de notre 
communauté.  

- Les mini-carrefours à 5 ou 6 personnes 
organisés durant le temps qui suit la 
proclamation de l’Évangile tous les 
troisièmes dimanches du mois, le jour 
des déjeuners écologie à la maison 
Iñigo.  Ces carrefours sont introduits par 
le célébrant qui propose une question à 
partir de l’évangile du jour, en lien avec 
la problématique écologique.  

- Le samedi soir à 18h, « la messe qui 

nous change », plus participative, 
contemplative et au rite plus sobre.  

- Les jeunes ont également demandé que 
les messes soient plus 
compréhensibles, plus interactives et 
plus dynamiques. Plusieurs fois par an, 
le samedi soir, des célébrations 
spécifiques sont donc proposées par 
groupes depuis le KT1 jusqu’aux JT/TA 

Notre communauté est vivante, créative et 
malgré les difficultés de l’Église, du monde 
et du climat, elle se veut porteuse 
d’espérance. 

Patricia Jamar 
 

Au Christ-Roi, nous avons la chance 

extraordinaire de pouvoir nous 
appuyer sur la maison Iñigo, ouverte 
à toute personne désireuse 
d’approfondir sa foi, de se ressourcer ou de s’engager, de manière plus concrète, au 
service du prochain. 
 

Chacun d’entre nous a certainement profité cette année de la maison Iñigo qui accueille 
notamment la catéchèse, toutes les branches du MEJ, le JRS et les cours de langue, le 
groupe Magis jeunes Pro, les déjeuners écologiques, le cœur qui discerne, la prière des 
pères, les réunions du Conseil et du Comité de pilotage, et peut-être d’autres initiatives à 
venir. Chaque semaine, plus de 400 personnes s’y retrouvent. 
 

Bonne nouvelle ! La Fondation Sainte-Irmine a créé sur son site internet une page pour 
permettre la déductibilité des dons. Vous pouvez ainsi soutenir la pastorale et la 
transmission de foi au sein de la maison Iñigo via la Fondation Sainte-Irmine soit par 
payconiq, soit par virement: LU53 0019 4055 0036 1000 ou LU64 1111 7017 0305 0000. 
Votre don sera déductible de l’impôt sur le revenu. 
  

N’oubliez pas de mentionner dans le libellé de votre don : MAISON IÑIGO. 
Vous pouvez également retrouver la maison Iñigo sur le site de la fondation Sainte-Irmine : 
http://irmine.lu/st-irmine-project/maison-Inigo/ 
 

Jeanne Duvoux pour le groupe « Modèle économique »  

Appel aux dons  
Campagne de dons 2023 : La maison Iñigo a besoin de 
chacun d’entre nous ! 

http://irmine.lu/st-irmine-project/maison-Inigo/


Le pèlerinage dans la vieille ville 

Le 26 mars 

dernier une 
cinquantaine 
d’enfants des 
groupes de KT 
2.1 et KT 2.2 
(première 
communion) 
étaient réunis 
au Christ-Roi 
pour célébrer 
la fin d’une 
année de 
catéchèse riche en enseignements et 
échanges. Ils ont commencé par un pique-
nique puis se sont lancés dans le 
désormais traditionnel pèlerinage annuel du 
caté. Cette fois, il a pris la forme d’une 
marche, organisée dans la vieille ville et qui 
a mené les enfants de la Chapelle du Christ
-Roi à la Cathédrale en passant par le 
Gründ, le Pfaffenthal et les rives de 
Clausen. 
Les enfants ont profité de ce parcours pour 
répondre à des questions théologiques et 
découvrir les différentes églises et 

chapelles du trajet tout en chantant en 
chœur les chants appris durant l’année.  
La journée s’est terminée avec la visite de 
la Cathédrale de Luxembourg animée par 
le Père Christian. Nous avons alors appris 
que la Cathédrale avait d’abord été une 
église jésuite, dont la première pierre avait 
été posée en 1613. 
Les enfants ont 
apprécié de découvrir 
divers éléments et 
ornementations de 
style Renaissance. 
Le Père Christian 
s’est également 
attardé devant la 
statue de Notre-
Dame Consolatrice 
des Affligés, vénérée 
depuis le début du 
XVIIème siècle.  
 
Un grand merci aux animateurs qui ont 

préparé cette belle journée et accompagné 

les enfants durant toute l’année.  

Grégoire Madinier 

Rejoindre les équipes Magis Jeunes Pro…   

… c'est s'assurer une réunion édifiante 

une fois par mois ! Nous sommes une 
trentaine de jeunes professionnels de 20 
à 35 ans, qui nous retrouvons 
mensuellement pour partager une lecture 
de la parole de Dieu en trois temps forts 
de prise parole. D’abord, chacun se réfère 
au verset qui lui parle particulièrement. 
Ensuite, on rebondit sur ce qui a été dit 
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par quelqu'un d'autre. Puis on termine 
avec une louange au Seigneur.  
 
Après cet échange à partir de l’évangile, 
nous avons l'habitude d'aborder nos 
points d'ordre du jour : événements à 
venir, projets, vie de la communauté du 
Christ-Roi et nouvelles idées, qui nous 
permettent de nous projeter sur la suite de 
l'année. Nos réunions se terminent 
toujours par le traditionnel apéritif 
dînatoire ou chacun partage de quoi 
grignoter. 

 

Rejoindre l'équipe c'est aussi faire partie 
de la vie de la maison Iñigo, par exemple 
en participant aux déjeuners écologie, les 
3ème  dimanche du mois. Lors de la 
dernière réunion de mai nous étions 
presque une dizaine du groupe Magis à 
rejoindre d'autres couples, membres de la 
communauté autour du Père Christian. 
Ces rencontres sont toujours très riches et 
elles nous permettent de nous recentrer 
sur des enjeux écologiques actuels. Nous 
avons en plus la chance de bénéficier d'un 
cadre très agréable derrière la chapelle 

avec une terrasse et le jardin pour profiter 
du beau temps ! 
 
Alors si cela te donne envie de nous 
rejoindre écris nous vite sur cette 
adresse :  magis.christroi@gmail.com 
 

Marine Knibiehly 
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La fin d’année scolaire approche déjà… 

profitons de l’occasion pour jeter un œil 
sur toutes nos activités passées ! 
En participant au MEJ, nos enfants 
apprennent à discerner, à relire leur vie et 
à la relier à cette relation d’amitié que le 
Christ leur propose, à apprendre à prier 
très simplement, par des contemplations 
d’images, des créations artistiques, des 
chants, des jeux, des échanges sincères 
et authentiques lors des réunions. 
Vivre la confiance et se lever, comme 
nous y invite le thème d’année du MEJ, 
c’était d’abord cheminer avec de grands 
personnages bibliques : Abraham, qui 
nous a donné l’exemple de la confiance 
absolue en allant jusqu’à accepter le 
sacrifice de son fils, la Samaritaine et 
Lazare, qui nous ont guidés chacun à leur 
manière, vers la découverte du don 
immense de Dieu. 
Par la contemplation d’une croix pascale 
et un exercice de « photo langage » sur 
les béatitudes, nous sommes entrés petit à 
petit dans le mystère de la résurrection et 

de la tendresse 
infinie. Nous 
sommes rentrés 
chez nous avec 
quelques phrases 
griffonnées sur 
notre carnet, un 
extrait d’évangile, 
une image... 
La visite de la cathédrale de Metz a aussi 
été un temps fort de l’année : la légende 
de Saint Clément et du Graoully, la 
découverte des vitraux de Jacques 
Villon dans la chapelle du Saint Sacrement 
nous ont impressionnés et contribué à 
notre élévation ! 
Sans oublier nos créations artistiques où 
nous avons investi patience, rigueur et 
imagination. 
Nous abordons cette fin d’année avec la 
même espérance : vivre des temps forts 
en vérité avec notre Dieu ! 

François Duvoux  
 

Des nouvelles du MEJ 
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Des nouvelles de la CVX  

La Communauté Vie Chrétienne (CVX) 

est une communauté ignatienne de 22.500 
membres, répartie sur les cinq continents. 
Mais l’essentiel de l’Assemblée mondiale 
CVX qui se tiendra au Lycée La 
Providence, à Amiens, du 2 au 13 août, ce 
n’est pas d’être nombreux, ni de faire 
masse mais plutôt de vivre une expérience 
de foi et de fraternité réelle, synodale, 
encouragée par la mission (qui est aussi 
une promesse) donnée par Jésus : « Vous 
serez mes témoins jusqu'aux extrémités 
de la terre¹. » 
 
L’enjeu est, au fond, de considérer d'abord 
la solidarité radicale de Dieu avec 
l'humanité et sa proximité avec chacun 
d'entre nous. Regarder nos semblables 
avec amour et respect. Entendre les cris 
de la terre, des pauvres, des jeunes, des 
familles, et de ceux et celles qui cherchent 
un sens à leur vie, en quête de références 
qui soient justes et tiennent bon dans les 
circonstances difficiles d’aujourd’hui. 
Accorder nos oreilles et nos cœurs pour 
écouter profondément et véritablement les 
besoins des personnes et de la création 
elle-même. 
 
Une espérance créatrice d’engagements 
Les mois de préparation à l'Assemblée 
générale d’Amiens ont été un temps 

d'espérance créatrice et d’évaluation des 
activités centrées sur le thème de la 
dernière Assemblée Mondiale (Buenos 
Aires - 2018) : « Approfondir – Partager – 
Aller de l'avant. » Dans le monde qui est le 
nôtre, comment poursuivre cet effort en 
référence à l’Évangile de Jésus Christ ? La 
réponse n’est pas préimprimée ! Elle sera 
discernée et structurée au cours de temps 
de prière, d’écoute mutuelle, mais 
également de décisions. L’Assemblée 
devra élire une nouvelle équipe exécutive, 
l’ExCo mondial qui aura mandat d’aider la 
Communauté Vie Chrétienne à concrétiser 
les choix mûris et décidés pour orienter les 
cinq prochaines années de sa mission 
propre. N’hésitez pas à consulter le site 
https://www.cvx.lu/  
 
Saint Ignace nous rappelle dans ses 
Exercices Spirituels : « L'amour doit se 
mettre dans les actes plus que dans les 
paroles. » Là sera le défi. 
 

Daniel Sonveaux sj 
Assistant national CVX-LU 

¹ Cfr Actes des Apôtres chap. 1, v. 8. 
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PRIERE ŒCUMENIQUE 
« Toi, le Christ, Tu offres un trésor d’Évangile, tu déposes en nous un don unique, celui 
d’être porteurs de ta vie.  
 
Mais, pour qu’il soit évident que le rayonnement vient de toi et non pas de nous, tu as 
déposé ce don irremplaçable dans des vases d’argile, dans des cœurs de pauvres, tu 
viens prendre place dans la fragilité de nos êtres, là et non pas ailleurs.  
 
Alors, sans que nous sachions comment, tu fais de nous, si démunis et vulnérables, le 
rayonnement de ta Présence parmi les humains. Amen. »  

 
Frère Roger de Taizé 

LECTURES D’ETE 
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A la chapelle des Sœurs franciscaines (50 avenue Gaston Diderich) : 
les lundi, mardi, jeudi et vendredi à 7h45. 
 

A la chapelle du Glacis : 
les mardi et vendredi à 12h30. 
 

A la chapelle du Christ-Roi : 
Messes en juillet : 
01/07 et 08/07 : messes à 18h 
02/07, 09/07,16/07, 23/07 et 30/07 : messes à 10h30 
A noter pour la rentrée : 
03/09 : reprise des messes le dimanche à 10h30 (pas de messe le samedi 02/09) 
17/09 : messe de rentrée Laudato si’ et déjeuner écologie 
01/10 : rentrée MEJ : FNOU, JT/TA et ES 
08/10 : rentrée de la catéchèse 
15/10 : messe animée par l'Ensambl' Moxos et déjeuner écologie 

Messes  

Don permanent ou occasionnel à la Communauté du Christ-Roi  
 

BGLL LULL   LU75 0030 0402 8766 0000 
Intitulé : Association St François-Xavier  

COMMUNAUTÉ DU CHRIST-ROI  
25, avenue Gaston Diderich 

L – 1420 Luxembourg 
christ-roi.lu 

Téléphone : 44 97 11 1 

Editeur responsable : Christian Motsch sj  
Coordination de la rédaction : Virginie Giarmana 
Mise en page : Monique Youakim Elia  
Secrétariat : Thomas Péan  
Coordination avec le site : Caroline Bazetoux  
Contact avec l’équipe de T-O-Fil : communaute.christroi@gmail.com 

Don pour l’entretien de la 
chapelle (circuit 
électrique, éclairage, 

      sonorisation)  
CCPLLULL   LU64 1111 7017 0305 0000 
BILLLULL     LU42 0027 5100 4006 0800 
 

Intitulé : Fondation Ste Irmine 
Libellé du don : Chapelle du Christ-Roi 

   

Denier du culte 

Communauté du Christ-Roi Luxembourg  christ_roi_luxembourg 

Don pour les frais liés à la 
pastorale au sein de la maison 
Iñigo  
 

CCPLLULL   LU64 1111 7017 0305 0000 
BILLLULL     LU42 0027 5100 4006 0800 
 

Intitulé : Fondation Ste Irmine 
Libellé du don : Maison Iñigo   

A NOTER ... 

https://www.christ-roi.lu/
mailto:communaute.christroi@gmail.com
https://www.facebook.com/Communaut%C3%A9-du-Christ-Roi-Luxembourg-386152161801067/?ref=bookmarks
https://www.instagram.com/christ_roi_luxembourg/

